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Puente Bicentenario costará al menos 
$6 mil millones más de lo proyectado

Segunda versión del Chof se proyecta  
con amplia parrilla programática 
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El Chile Ópera Festival, organizado por la Corcudec, contará con diver-
sas actividades como una gala lírica, concurso de canto para jóvenes 
artistas, masterclass y más.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

El pesista local se tituló 
campeón sudamericano 
y obtuvo el bronce en el 
panamericano juvenil de 
halterofilia de Perú.

Sergio Cares: el 
mayor proyecto 
chileno de las 
pesas volvió a 
hacerlo

DEPORTES PÁG. 15
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Congresistas 
cuestionan falta de 
fiscalización de  
carreras clandestinas
La nueva ley sanciona con penas pri-
vativas de libertad y multas que 
superan el millón de pesos. Delegada 
presidencial en Biobío llama a 
denunciar los hechos.
CIUDAD PÁGS. 7 Y 8 

Biobío: 62 mil ingresos de 
causas por alza de Isapres

DATOS APORTADOS POR EL PODER JUDICIAL PARA EL PERIODO ENTRE ENERO Y EN LO QUE VA DEL PRESENTE AÑO

De acuerdo a lo informado a 
Diario Concepción desde el Poder 
Judicial, en Biobío van cerca de 62 
mil ingresos de causas vinculadas 

al alza de Isapres este 2022. 
Como referencia, a octubre del 
año pasado solo se habían presen-
tado 14 mil acciones judiciales 

aproximadamente.  
Se trata de causas masivas sobre 
aplicación de tabla de factores, 
primera y segunda alza de plan 

base y GES (Garantías Explícitas 
en Salud). 
Asimismo, desde la nueva alza de 
plan del mes de septiembre pasa-

do a la fecha, han ingresado más 
de 8 mil recursos de protección 
por parte de afiliados. 

A octubre del 2021, se habían presentado sólo 14 mil recursos en C. A. de Concepción.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10
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Gobierno se  

muestra preocupado  

ante los números y  

llama a utilizar los canales 

que mantienen las policías. 

El 40% de los hechos de 
violencia no es denunciado 
en la zona de Arauco
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FERNANDA CORNEJO 
Pdta. Asociación Padres Acondroplasia Chile.

El 25 de octubre se conmemora 
el Día Internacional de la Acondro-
plasia y Otras Displasias Esquelé-
ticas que causan Enanismo 
(ADEE), fecha que, si bien nos in-
vita a hablar sobre esta condición, 
es necesario remarcar la impor-
tancia de que como sociedad po-
damos conocer y aprender todos 
los días al respecto. 

Específicamente, la acondropla-
sia es la más común de las más de 
400 displasias esqueléticas que 
existen, está catalogada como una 

sarrollar plenamente sus capacida-
des como cualquier otra persona. 
Es muy importante, para crear un 
mundo mejor, derribar esta barre-
ra. Tanto en temas de tratamiento 
médico como de educación, por 
ejemplo, lo que vemos con frecuen-
cia es que muchas personas con 
acondroplasia terminan estando 
sometidas a una cuestión de suer-
te. Puedes tener la suerte de entrar 
a un buen colegio que te entregue 
las herramientas necesarias o de 
ser tratado por un buen médico 
que te guíe en todos los controles 
y exámenes requeridos.  

Entonces, lo que estamos com-
prometidos como asociación es a 
generar conciencia y que todos 
sepan cuál es la realidad y nece-
sidades de las personas con ADEE 
y a su vez acompañar y asesorar 
a las familias de personas con 
ADEE para que sepan a dónde 
acudir y cómo navegar de la me-
jor manera posible este camino. 
Por eso, hacemos un llamado a to-
dos y todas a que esta condición 
no solo sea tema hoy, sino que to-
dos los días. 

y cardiovasculares, neurológicas, 
obesidad, otitis repetitivas, etcéte-
ra, lo que termina impactando su 
calidad de vida.  

Por ello, si nos reconocemos 
como una sociedad cada vez más 
avanzada, evolucionada, diversa 
e inclusiva, es relevante educar so-
bre esta condición, más que desde 
una mirada médica, desde una vi-
sión integral. En ese sentido, se 
hace imprescindible visibilizar 
continuamente cómo es vivir con 
acondroplasia y cómo se adaptan 
quienes están diagnosticados en 
un mundo que, en ocasiones, no 
considera las necesidades propias 
de tener esta condición. Muchas 
veces ni las sociedades, ni las in-
fraestructuras están preparadas 
para las personas con acondro-
plasia. Y todo eso hace que, en de-
terminados contextos, tengan que 
esforzarse mucho más que una 
persona de talla promedio para 
poder lograr sus metas.  

No se trata de dar ventajas, sino 
entregar y garantizar lo que se re-
quiere para que puedan tener las 
mismas oportunidades para de-

enfermedad poco frecuente, pues 
se da en 1 por cada 25.000 nacidos 
vivos en el mundo. Afecta huesos y 
cartílagos debido a una mutación 
en el gen FGFR3, reduciendo la tasa 
de crecimiento óseo y siendo una 
de las principales causas de talla 
baja en el mundo. 

Pero la acondroplasia es mucho 
más que un tema de estatura, por-
que conlleva una variedad de otras 
implicancias en la salud de la per-
sona diagnosticada como, por 
ejemplo, dificultades respiratorias 

Día Internacional de la 
concientización sobre 
ADEE

RAÚL PERRY 
Fundación San Carlos de Maipo 

Recientemente SENDA entregó 
los resultados del Segundo Estudio 
de Drogas en Educación Superior, 
donde se puede concluir que el 38% 
de la muestra se embriagó al menos 
una vez en el último mes, siendo el 
peak de consumo entre los 23 y 24 
años. Como soluciones, se plan-
tean acciones a nivel individual y en 
los entornos universitarios. 

Son datos que preocupan, pero 
que no deberían sorprendernos. 
Este patrón de consumo en los jó-
venes adultos es completamente 
predecible a partir de la evolución 
que ha tenido la ingesta de alcohol 
en la población escolar en los últi-
mos 20 años. Si el 2003 un 13,4% de 
los niños, niñas y adolescentes 
(NNA) se embriagaba en un even-
to de fin de semana, este porcenta-
je aumentó al 18.9% el 2019. La ci-
fra creció para todas las edades, 
siendo por supuesto el tramo de 
adolescentes de cuarto medio el 
que presenta, a 2019, el porcentaje 
más significativo: 33.1%. Estos da-
tos han pasado frente a nuestros 
ojos durante los últimos 20 años 
sin que hayamos hecho nada para 

ces de hacer eso y tienen, por ello, 
evidencia internacional de impac-
to varios años después de aplica-
dos. Si no difundimos a gran esca-
la este tipo de programas, si no ins-
tauramos una Agenda Temprana 
de Prevención Social, no espere-
mos cambios significativos en los 
siguientes 20 años. Las nuevas ge-
neraciones se merecen lo mejor de 
su sociedad, y eso se logra antes 
que pasen los problemas, no cuan-
do ya ocurrieron. Así es como po-
demos dejar de llegar tarde. 

prevenirlo, y estando al tanto desde 
hace más de 10 años de sus conse-
cuencias. En 2011, McCambridge y 
otros revisaron 54 estudios sobre 
efectos en la adultez del consumo 
de alcohol durante la adolescencia, 
llegando a la conclusión de que el 
consumo temprano impacta en el 
consumo de la adultez.  

Asimismo, sabemos que este tipo 
de comportamiento solo deteriora 
la capacidad intelectual de nues-
tras nuevas generaciones. García-
Moreno y Expósito, entre otros, lo-
graron determinar en 2007, al com-
parar adolescentes que bebían en 
exceso los fines de semana versus 
bebedores más moderados y no be-
bedores, que “este patrón de consu-
mo provoca un deterioro neuro-
cognitivo y neuroconductual simi-
lar en muchos aspectos al 
observado en bebedores crónicos”. 
A esto se le agrega que el desarrollo 
de la corteza prefrontal, responsa-
ble de las funciones cognitivas de 
nuestro cerebro, continúa desarro-
llándose hasta los 25 a 30 años. 

Si queremos realmente hacer 
una prevención que cambie la rea-

lidad cognitiva de toda una genera-
ción, debemos frenar el inicio del 
consumo de alcohol, especialmen-
te el abusivo. Esto se debe hacer 
desde temprana edad, con progra-
mas que refuercen el vínculo entre 
cuidadores y NNA, para que los pri-
meros puedan proponer a los se-
gundos una forma de vivir la juven-
tud que les haga sentido. Progra-
mas internacionales, adaptados 
por la Fundación San Carlos de 
Maipo al contexto nacional, como 
PMTO o Familias Unidas, son capa-

Datos que embriagan 

Las recientes elecciones de 

la dirección nacional del par-

tido político Convergencia So-

cial, donde milita el Presiden-

te de la República, Gabriel Bo-

ric, fueron tendencia en redes 

sociales. 

La participación en las vo-

taciones de este 22 y 23 de oc-

tubre, marcaron con un 75% 

de las preferencias, al nuevo lí-

der de la militancia, el diputa-

do Diego Ibañez, quien estará 

al mando del partido entre 

2022 y 2024. 

 

 

Diego Ibáñez 

@diego_ibanezc 

Qué emoción! Y qué responsa-

bilidad! Gracias por la confian-

za, querida @la_convergencia. 

Ahora a trabajar con todo el co-

razón para poner nuestro par-

tido al servicio del pueblo. 
 
Convergencia Social 
@la_convergencia 
[1/2] ¡Felicitamos a nuestra 
nueva Dirección Nacional! 
Le deseamos una gran gestión 
para estos próximos dos años. 
@diego_ibanezc presidencia 
@ximenaperaltafi vicepresi-
dencia 
@LoreMQ secretaría general 
@yerkohc tesorería 
@conirifo secretaría de conte-
nidos 
 
Camilo Llanquiman  
Morales 
@c_llanquiman_m 
Hoy se vivió la fiesta de la de-
mocracia en @la_convergen-
cia Felicitaciones a nuestro 
nuevo presidente @diego_iba-
nezc y nueva Vicepresidenta 
@ximenaperaltafi Confío en 
que lograrán llevar adelante 
este gran desafío. #Elecciones-
Convergentes 
 
Valentina Sanchez 
@valesanchezbe 
@la_convergencia por fin tiene 
direccion nacional. Más de 
8000 votos para un partido de 
3 años es una locura, nos esta-
mos consolidando y bajo la di-
rección de mi compañero 
@diego_ibanezc se que iremos 
por buen camino. Nos quere-
mos y queremos este partido

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
l parecer, hay dos versiones para una sola situa-

ción. Por una parte, existen denuncias de ve-

cinos del sector Costanera y representantes 

municipales de Concepción y Hualpén que 

aseguran la presencia de carreras clandestinas en la no-

che y, por otra parte, tenemos la versión de Carabineros 

y de la Seremi de Transportes -que confirma no tener atri-

buciones para fiscalizar-, quienes afirman que no han re-

cibido antecedentes sobre este tema. 

El 4 de octubre pasado comenzó a regir la Ley 21.495 

que sanciona la organización y participación en carre-

ras no autorizadas de vehículos motorizados, es decir: 

carreras clandestinas. La nueva normativa establece, se-

gún la gravedad, penas privativas de libertad que pue-

den llegar hasta los 10 años de cárcel y multas por so-

bre $1 millón. Pese a la entrada en vigencia de la ley, las 

actividades ilegales de ese tipo no cesan, sobre todo, a 

altas horas de la madrugada, cuando la noche otorga 

anonimato. Ernestina Gatica, presidenta de la junta de 

vecinos del sector Costanera declaró a Diario Concep-

ción: “Aquí se ha hecho propicio para las carreras de au-

tos, particularmente los fines de semana. Empiezan el 

día viernes y terminan el día domingo (…) la gente me 

llama para que yo pida por favor a Carabineros que ven-

gan a ver. Cuando llega la policía estos conductores dis-

minuyen la velocidad. Dejan de correr y, además, bajan 

Carreras clandestinas sin freno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Equipo de trabajo 

  
Señora Directora: 

El impacto de la preparación del 
equipo de trabajo en el éxito de 
una empresa. 

Como cada año, en esta época 
comienzan los procesos de planifi-
cación estratégica y se definen las 
metas de ventas, producción, cre-
cimiento, rentabilidad y la forma 
de lograrlas. 

El mundo de los negocios ha al-
canzado una velocidad de cambio 
nunca antes vista, lo que, sumado 
a la coyuntura del país, ha eviden-
ciado la brecha de competencias y 
actitudes que tienen los trabajado-
res y las capacidades necesarias 
para alcanzar los objetivos estable-
cidos. 

Esto genera frustración y can-
sancio en los líderes, además de 
desmotivación y falta de propósito 
en la plana funcional y operativa, 
ya que, si nunca se logra el resulta-
do esperado a pesar de amplias 
jornadas laborales, da lo mismo 
hacer que no hacer. 

Uno de los recursos que impacta 
en el acortamiento de las brechas 
es fortalecer las competencias ne-
cesarias para que cada uno de 
nuestros trabajadores pueda guiar, 

gestionar, planificar y ejecutar las 
tareas necesarias con la calidad es-
perada y aumentar su productivi-
dad. 

Si ya se definió el plan para el 
2023, puedes aprovechar estos dos 
últimos meses del año y principios 
del siguiente para entregar las he-
rramientas a tus trabajadores y así 
inicien el año en las mejores condi-
ciones para hacer de la estrategia 
una realidad. Como dice Marie 
Forleo, “la clave del éxito es empe-
zar antes de estar listo.” 

 
María Laura Piñeiro 

 

Ambliopía 

 

Señora Directora: 
El 15 de octubre se celebró el Día 

Mundial de la Ambliopía, también 
conocida como Ojo Vago, la cual 
es la principal causa de pérdida de 
visión en los niños y jóvenes de los 
países desarrollados. Se estima 
que el Ojo Vago lo padece el 3% de 
la población mundial. Aunque lo 
asociamos a un solo órgano, pue-
de afectar a ambos ojos. 

La Ambliopía se produce debido 
a la falta de estimulación visual du-
rante el desarrollo del ojo. Sin em-
bargo, se puede corregir siempre y 

cuando se detecte y trate a tiempo, 
es decir, antes de los 7 u 8 años. El 
tratamiento consiste en realizar 
terapia visual mediante el uso de 
gafas. Si este tratamiento no fuera 
suficiente también se puede tratar 
tapando (oclusión) el ojo que tiene 
una adecuada visión con parches 
o filtros. Así se estimula la visión 
del Ojo Vago. Durante este proceso 
de “reeducación” visual no debe-
mos olvidar que las nuevas tecno-
logías asistenciales, algunas de las 
cuáles emplean Inteligencia Artifi-
cial, pueden ayudar a facilitar la 
lectura, incluso de los más peque-
ños. 

Lo cierto es que, tratada a tiem-
po, se puede evitar que la pérdida 
de agudeza visual se mantenga du-
rante la edad adulta. 
 

Bari Hayoun 

 

Falta de microbuses 

 

Señora Directora: 
Pese a que se ha dicho que se in-

crementará frecuencia de micro-
buses, eso no ha sido así. Por favor, 
fiscalicen en la noche, después de 
las 20:00 horas. 

 
Lisette Romero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el volumen de la música que se escucha por todos los ba-

rrios cercanos, incluso hasta en la Aurora de Chile”. 

Sin embargo, el capitán Miguel Hernández, subcomi-

sario de los Servicio de la Segunda Comisaría de Cara-

bineros de Concepción dijo que no se tienen registros de 

eventuales carreras clandestinas en el sector.  

Daisy Cárdenas, directora de Seguridad Pública del 

municipio de Concepción, confirmó que han recibido re-

portes de vecinos que denunciando a grupos que se reú-

nen en el sector Costanera. “Principalmente los fines de 

semana en horario nocturno, ante lo cual hemos coor-

dinado la asistencia de Carabineros y nuestro personal 

toda vez que se ha solicitado. Mantenemos patrullajes 

y monitoreo de cámaras de televigilancia”, destacó. 

En tanto, la seremi de Transportes y Telecomunicacio-

nes del Biobío, Claudia García, indicó que “no hemos re-

cibido hasta la fecha denuncias sobre este tema”. 

Si la ley y el reclamo existe, y está a la vista  de muchos 

habitantes del Gran Concepción, entonces, el problema 

de fondo es: ¿Quién le pondrá freno a esta actividad ile-

gal en la zona? 

Si la ley y el reclamo existe, y está 

a la vista  de muchos habitantes 

del Gran Concepción, entonces, el 

problema de fondo es: ¿Quién le 

pondrá freno a esta actividad 

ilegal en la zona? 

¡
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El gobierno indicó que existe 
la posibilidad de realizar 
denuncias anónimas para 
evitar represalias. 

Canales seguros

Los contratistas forestales se 
mostraron dispuestos a una 
conciliación con el Estado 
para evitar un juicio en la OIT.

Posible 
conciliación

“Las personas sienten que sus 
denuncias no tienen 
resultados, ya que consideran 
que está escrita y sin avances”. 
Humberto Toro, delegado en 

Arauco.

“Con la denuncia tenemos 
información y con ella 
podemos focalizar nuestros 
servicios”. 
Gnal. César Bobadilla,  jefe 

Octava Zona

“Sabemos que existe un 
problema de bandas 
criminales que están 
instaladas allí”. 
Daniela Dresdner, delegada 

presidencial regional.

El 40% de los hechos de violencia no 
es denunciado en la zona de Arauco

CIFRA NEGRA QUE DEJA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN Y QUE CONFIRMA EL DELEGADO HUMBERTO TORO

Esta jornada, el Congreso deberá 
votar la novena prórroga del Estado 
de Excepción para la Macrozona Sur. 

Y si bien hay una concordancia 
entre el Gobierno, las policías y el Mi-
nisterio Público en qué durante la vi-
gencia de la medida hay una dismi-
nución de los delitos ligados a violen-
cia rural y sus respectivas denuncias, 
hay otra cifra que se desconoce y 
que genera preocupación. 

Se trata de aquella que apunta a 
los hechos que no se denuncian y que 
generalmente ocurren en los cami-
nos secundarios. 

El delegado en Arauco, Humber-
to Toro cifró estas en un 40%, y se de-
bería a que “las personas sienten 
que sus denuncias no tienen resulta-
dos, ya que consideran que se que-
dan sin avances, y los hechos siguen 
ocurriendo. El miedo no es factor 
porque hay gente que ha denuncia-
do y que ha sido víctima de represa-
lias, y a pesar de eso, mantienen sus 
denuncias”. 

La autoridad recordó que existe 
un plan de denuncia segura que no 
pide antecedentes personales para 
el registro. 

Mientras que el jefe de la Octava 
Zona de Carabineros, general César 
Bobadilla complementó con que 
“esto se está haciendo siempre con los 
jefes de retenes, comisarios, en las re-
uniones con gremios, y esto no solo 
se hace en los delitos de violencia 
rural, sino que en todos aquellos de 
connotación social. Con la denuncia 
tenemos información y con ella po-
demos focalizar nuestros servicios”. 

 
Demanda contra el Estado 

La Asociación de Contratistas Fo-
restales decidió recurrir a la Organi-
zación Internacional del Trabajo 
para que el Estado de Chile tome 
medidas y les asegure un trabajo 
tranquilo en la Macrozona Sur. 

La medida fue interpuesta el 12 de 
octubre y de acuerdo a su gerente ge-

Gobierno se muestra preocupado ante los números y llama a utilizar los canales que mantienen las 
policías. Mientras que la Acoforag demandó al Estado ante la Organización Internacional del Trabajo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

neral, René Muñoz “esta reclama-
ción se basa en el incumplimiento del 
convenio 187, que hace referencia a 
la protección, seguridad y salud de 
los trabajadores, eso no ocurre con 
los trabajadores forestales. Lo que 
ocurre hoy debe llamar la atención 
del Gobierno y modificar las accio-
nes para que existan programas que 
cuantifiquen sus resultados”. 

Desde el Gobierno, la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner, ase-
veró que “estamos trabajando en en-
tregar mayor seguridad a las perso-
nas que trabajan en la Provincia de 
Arauco. Hay avances concretos, por 
ejemplo, en la persecución del cri-
men organizado y sabemos que exis-
te un problema de bandas crimina-
les que están instaladas allí generan 
riesgos a quienes trabajan allá, pero 
estamos restableciendo la presen-
cia del Estado en la zona y eso segui-
rá ocurriendo”. 

Mientras que el gobernador Rodri-
go Díaz apuntó a que “es entendible 
que ante la nula respuesta del Esta-
do, los contratistas forestales hayan 
recurrido a un organismo interna-
cional. Hay una condición comple-
ja de seguridad en la zona, sabemos 
que hay distintos actores trabajando 
en materia ilícita y los principales 
afectados son quienes tienen un tra-
bajo honesto. Me da pena que las 
instituciones de la República no pue-
dan poner freno a este problema, 
vemos algunos avances, pero no son 
suficientes”. 

 
Nuevo mando policial 

La tarde de este lunes, asumió el 
general César Bobadilla el mando 
de la Octava Zona de Carabineros. 

A su llegada, sostuvo que “los de-
safíos están claros, lo que hoy se ne-
cesita es más seguridad, más tran-
quilidad y más paz. Hoy debemos 

continuar el trabajo que se está rea-
lizando con las autoridades locales 
y con los vecinos”. 

Sobre su paso como jefe policial de 
la Macrozona Sur, indicó que “siem-
pre hay procedimientos que se pue-
den perfeccionar, siempre hay re-
cursos que vamos a necesitar, hoy los 
tenemos, no son los mejores, pero 
contamos con el respaldo de las au-
toridades para realizar nuestro tra-
bajo de forma segura”. 

Mientras que en su despedida, el 
saliente general Juan Pablo Caneo 
dijo que “siempre quedan cosas pen-
dientes, y los desafíos están dados 
por mejorar la sensación de seguri-
dad y mejorar los indices de lo que 
ocurre al sur de la Provincia de Arau-
co, están las capacidades y se debe 
trabajar mucho”.

EL ROBO DE MADERA, es uno de 
los delitos de relevancia en la zona.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ELECCIONES SE CONCRETARON ESTE FIN DE SEMANA

Nuevas dirigencias llegan a dos 
partidos políticos de la región. 

Hablamos de Convergencia So-
cial (CS) y Evópoli (Evop), quienes 
llegaron a las urnas de forma distin-
ta durante este fin de semana. 

Ya que en Convergencia Social 
compitieron dos listas y la liderada 
por Alejandro Vera resultó triunfa-
dora. 

El timonel electo aseveró que “nos 
pondremos a trabajar inmediata-
mente, para fortalecer el partido, 
incrementar la militancia con par-
ticipación activa, realzar el trabajo 
desarrollado desde los distintos te-
rritorios y espacios de participa-
ción partidaria”. 

Vera complementó con que “te-
nemos muchos desafíos como par-
tido, entre ellos colaborar con el 
éxito de nuestro Gobierno, y enfo-
carnos en las necesidades urgen-
tes de la gente. Siempre con una 
mirada y acción regionalista.” 

Claro,  la preocupación por la par-
ticipación interna se debe a que 
solo 399 militantes votaron en los 
comicios. 

Uno de los desafíos que tendrá la 
nueva directiva, como aseguran cer-
canos, es volver a ser factor al inte-
rior de Apruebo Dignidad, esto en 
medio de las disputas internas que 
existen entre las dos coaliciones go-
bernantes.  

Mientras que Evópoli también 
tiene nueva directiva, la que eso sí, 
no tuvo otra lista contendora. 

Esta será encabezada por Matías 
Ruiz, quien se mostró conforme con 

Convergencia Social y Evópoli tienen 
nuevas directivas regionales
Ambos partidos buscan reencantar a sus militantes ante la baja participación que tuvieron en los 
recientes comicios y a ser factor en sus respectivas alianzas.

llegar a la tienda y opinó que “reque-
rimos de políticos conscientes de 
las necesidades sociales que vivi-
mos como chilenos, y a la vez nece-
sitamos recuperar las sendas del 
progreso que tanta falta nos hace”. 

Ruiz agregó que “la crisis que es-
tamos viviendo nos obliga a defen-
der con más fuerza la libertad, para 
poder recuperar el crecimiento eco-

FOTOS: CEDIDAS

nómico, recuperar también la segu-
ridad y tranquilidad de vivir sin mie-
do a la delincuencia y el terrorismo, 
y en general, recuperar la posibili-
dad de vivir nuestro propio proyec-
to de vida en esta región hermosa y 
diversa”.

En los últimos días, las institucio-
nes de Orden y Seguridad dieron a 
conocer sus altos mandos para 
2023 y en la mayoría hay modifica-
ciones en el Biobío. 

Y la Policía de Investigaciones no 
es la excepción, ya que el prefecto 
Inspector Jorge Valdés, a cargo de la 
jefatura Biobío, fue designado 
como jefe de la zona Metropolita-

Prefecto Jorge Valdés es designado como 
Jefe de la Zona Metropolitana de la PDI

prefecto Jorge Valdés afirmó que 
“son algunas investigaciones en de-
litos contra las personas y creo que 
prontamente las van a aclarar. Hay 
varias bandas criminales que ope-
ran en la región y que nos llaman la 
atención”. 

Hasta el minuto, se desconoce al 
sucesor de Jorge Valdés a cargo de 
la jefatura de la PDI en el Biobío.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

JORGE VALDÉS 

alcanzó a estar un 
año en el cargo en 
Biobío.

na de la policía civil. 
Valdés comentó que “dejó un sal-

do positivo con varios procedi-
mientos policiales que marcaron a 
la zona, desarticulando bandas y 
dejamos investigaciones prioriza-
das con el Ministerio Público que 
esperamos tengan un resultado po-
sitivo”. 

Sobre lo que queda pendiente, el 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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MATÍAS VERA participó de una elección con lista única en la Región.

fue elegido presidente 
nacional de Convergencia 
Social (CS). 

El diputado Diego 
Ibáñez

fue elegida como timonel a 
nivel nacional de Evópoli, 
derrotando al senador 
Luciano Cruz-Coke. 

La ex ministra 
Gloria Hutt

ALEJANDRO VERA liderará los destinos de Convergencia Social hasta el 
año 2024.
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“Las obras, realizadas por CVV 
sólo alcanzaron el 0,38% hasta 
octubre cuando debían llegar 
al 2%”. Hugo Cautivo, seremi de 

Obras Públicas. 

“Vamos a tener que esperar 
a lo menos septiembre 
octubre del próximo año,  se 
sigue dilatando”. Álvaro Ortiz, 

alcalde de Concepción.

La Cámara de la 
Producción y el Comercio 
pidió al Gobierno tomar los 
resguardos para que la 
situación no se repita.

PROCESO DE CIERRE Y LICITACIÓN TOMARÁ ENTRE SEIS Y OCHO MESES 

Si bien la creación del Puente 
Chacabuco y la construcción de un 
paso sobre nivel, que permitiera co-
nectar el viaducto con la homónima 
avenida, fue una obra que tras el te-
rremoto de 2010 se consideró nece-
saria y catalogada como de emer-
gencia, aún no está completa.  

Múltiples contratiempos como 
el quiebre de  empresas contratistas, 
mayor hincado de pilotes que el 
proyectado, la resistencia de habi-
tantes del sector Aurora de Chile y 
la pandemia, por nombras algunos, 
aplazaron el término del proyecto, 
cuya última fecha era enero de 2024.  

Ahora con la quiebra de Claro Vi-
cuña Valenzuela (CVV), empresa 
que se adjudicó las faenas el 3 de 
mayo de este año por $24.700 millo-
nes, la obra vuelve a foja cero, pues 
para dar continuidad el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) debe ter-
minar por anticipado el contrato y 
volver a licitar, plazo para el que se-
gún el seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, se dieron entre siete 
y ochos meses, pues deben contar 
con la toma de razón de Contralo-
ría, que dicte resolución y término 
del contrato propiamente tal. 

Ahora bien, la nueva licitación 
implica considerar una empresa del 
registro especial de contratistas del 
MOP, pues la obra debido al alza de 
los costos de materialidad costaría 
$30.000 millones, cerca de $6.000 
millones más que lo previsto ini-
cialmente, por lo que la nueva em-
presa, al igual que cuando se eligió 
a Claro Vicuña Valenzuela, debería 
tener espaldas financieras para asu-
mirla y así terminar las faenas du-
rante 2025, antes que finalice el pe-
ríodo del actual Gobierno.   

La modalidad de la licitación aún 
no está definida, podría ser privada 
o de trato directo lo que agilizaría 
los plazos. 

Puente Bicentenario costará al menos 
$6 mil millones más de lo proyectado
MOP asegura que quiebra de Claro Vicuña Valenzuela no tendría relación con el truncado proyecto, 
pues tiene una deuda pasiva de $44 mil millones, sobre todo, considerando que se les adelantó $8 mil  
millones para iniciar las faenas de la primera etapa.

Las obras, realizadas por CVV 
sólo alcanzaron el 0,38% hasta octu-
bre cuando debían llegar al 2%. “Hay 
una deuda de pasivo con el que jus-
tifica la solicitud de quiebra por 
$44.000 millones no podemos pen-
sar que es sólo producto de lo que 
pueda significar un contrato en es-
pecífico como es la conexión del 
puente Chacabuco, más aún cuan-
do en este contrato habían anticipos 
sobre los $8.000 millones para la 
ejecución de la obra”, dijo Cautivo. 

Además destacó que el MOP ha 
estado trabajando en generar  nue-
vos mecanismos de reajustabilidad 

y “el establecimiento de un polino-
mio que recoge en aquellos ítems 
que la construcción tiene más crí-
ticos como el cemento, asfalto y del 
fierro que incorpora de alguna for-
ma la reajustabilidad que puede ser 
más allá del IPC, “ un mecanismo 
eficiente y eficaz para que las em-
presas puedan enfrentar las obras”. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, se reunió ayer con el seremi 
del MOP para manifestar su preocu-
pación ante el nuevo escollo que su-
fre el puente y solicitó al seremi Cau-
tivo que solicite a nivel nacional que 
el proyecto quede radicado en la Re-

gión, buscando que contratos y 
avances sean fiscalizados en la zona 
“y así que después no nos tengamos 
que informar, por ejemplo, de la 
quiebra de una empresa adjudicada”.  

El jefe comunal lamentó la situa-
ción que, según recalcó, “es un pro-
yecto que lamentablemente se sigue 
dilatando y que seguimos esperan-
do” y estimó que las reuniones que 
CVV solicitó al MOP sólo buscaban 
contar con más tiempo para reali-
zar el proceso de quiebra.   

En tanto, Álvaro Ananías, presi-
dente de la Cámara de la Producción 
y el Comercio, dijo que ven con preo-
cupación la paralización de las obras 
del Bicentenario, así como de otros 
proyectos del Gran Concepción, que 
son consecuencias de la pandemia, 
la inflación que se refleja en los cos-
tos de insumo y la baja disponibili-
dad de mano de obra, entre otros.  

La CPC cree relevante apurar los 
procesos para que se concreten las 
obras y que el Gobierno tome los 
resguardos pertinentes para que no 
se repita esta situación en otras 
obras emblemáticas que la Región 
necesita para dinamizar la zona, 
considerando que se viene un año 
muy duro y se necesita aumentar la 
oferta laboral.  

Cabe destacar que además de la 
construcción del puente Bicente-
nario, CVV tenía a cargo la cons-
trucción del Puente Arturo Prat en 
Curanilahue, el tercer tramo del Eje 
Colón en Talcahuano, proyectos ha-
bitacionales en San Pedro de la Paz 
y Hualpén, además de obras relacio-
nadas al proyecto Mapa en Arauco.  

En cuanto al paño de Aurora de 
Chile el seremi aseguró que la faja del 
sector se mantendrá despejada  y se 
realizarán coordinaciones con el mi-
nisterio del Interior para evitar que 
el lugar sea ocupado para otros fines.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

LA FAJA de Aurora 
de Chile 
permanecerá 
despejada aseguró 
el MOP. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DELEGADA PRESIDENCIAL LLAMA A DENUNCIAR LOS HECHOS

Congresistas locales cuestionan falta de 
fiscalización de  carreras clandestinas

FOTO: CONTEXTO

La nueva ley 
sanciona con 
penas privativas de 
libertad y multas 
que superan el $1 
millón.

Luego de las denuncias de ve-
cinos que viven en el sector de 
Costanera en Concepción y Hual-
pén, sobre la realización de carre-
ras clandestinas nocturnas en la 
importante vía metropolitana, la 
delegada presidencial del Biobío, 
Daniel Dresdner, llamó a la ciuda-
danía a denunciar la actividad 
ilegal. 

“Lo esencial es que la gente haga 
denuncias. Si la gente no denun-
cia las carreras clandestinas, en-
tonces los operativos no pueden 
funcionar porque no se tiene in-
formación concreta”, indicó la au-
toridad.  

Deyanira Encatrio B./ Héctor Abarzúa 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 8

Con fecha 28 de marzo de 2022,  Inversiones La Frontera del Bío Bío SpA., ha solicitado concesión eléctrica definitiva, para establecer una línea de transporte de energía eléctrica doble circuito trifásico, de tensión nominal 
de 220 kV correspondiente al proyecto denominado ““LAT San Carlos S/E Mulchén”, en la comuna de Mulchén, Provincia del Biobío, Región del Biobío. 
 
I.- Afectaciones  
a) La presente solicitud de concesión definitiva, afectará a predios de propiedad particular y atravesará bienes nacionales de uso público que se indican a continuación:

EXTRACTO PUBLICACIÓN CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
ID 
 
 

1 
 
 

2 
 
 
 

3 
 
 

4 
 
 

5 
 
 
 

6 
 
 
 

7 
 
 

8 
 
 

9 
 
 

10

NOMBRE DEL 
PROPIETARIO 

 
 

Sociedad Forestal Berango limitada 
 
 

Forestal Mininco Spa 
 
 

Ángel Cabello García 
Elena Carrasco Sarno 
Luis Cabello Benítez 

 
Agrícola Picoltué Limitada 

 
 

José Benavides Fuentealba 
 
 

Pedro Silva Leiva; 
Rodrigo Pérez Maldonado; 
Gustavo Pérez Maldonado; 

Omar González Matus 
 

María Guzmán Arroyo 
 
 

Inmobiliaria San Ignacio Limitada; 
Ramón Novoa del Rio 

 
Inmobiliaria Ruiz y Aranguez Limitada 

 
 

Forestal Mininco S.A.

FOJAS 
 

1210 
 
 

31 vta. 
 
 

46 
462 

9 vta. 
 

870 
 
 

307 
 
 
 

309 
 
 
 

1806 
 
 

107 
 
 

2186 
 
 

257

COMUNA 
PROVINCIA 

REGIÓN 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
Mulchén/ 

Biobío/ Biobío 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
Mulchén/ 

Biobío/ Biobío 
 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
Mulchén/ 

Biobío/ Biobío 
 

Mulchén/ 
Biobío/ Biobío 

 
Mulchén/ 

Biobío/ Biobío

AÑO 
 

2003 
 
 

1980 
 
 

2016 
2001 
1980 

 
2019 

 
 

2015 
 
 
 

2015 
 
 
 

2012 
 
 

2005 
 
 

2017 
 
 

1997

 
NOMBRE DEL PREDIO 

 
 

Lote A- Dos 
 
 

El mirador 
 
 
 

Reserva Cora número Uno, del proyecto de parcelación “San Luis de Licura” 
 
 

Hijuela o parcela número cinco, denominada también parcela E o Parcela E  
Santa Rosa de Picoltué 

 
Retazo de terreno compuesto del Lote Cuatro, de aquellos en que se 

subdividió el resto de la Parcela D, del antiguo fundo Santa Teresa, Lote Uno 
 
 

Retazo de terreno compuesto del Lote Tres, de aquellos en que se subdividió 
el resto de la Parcela D, del antiguo fundo Santa Teresa, Lote Uno 

 
 

Lote número Dos, resultante de la subdivisión de la Parcela “D”, del antiguo 
Fundo “Santa Teresa” 

 
Parcela C, de la subdivisión del antiguo fundo Santa Teresa 

 
 

Lote B Dos – Tres de aquellos en que se subdividió la parcela “B” Santa 
Teresa  

 
Lote B Uno B, de aquellos en que se subdividió, el lote B El Carmen, 

resultante de la subdivisión del Fundo Santa Teresa

SUPERFICIE 
AFECTA  

SERVIDUMBRE (m²) 
 

25.892,85 
 
 

83.377,05 
 
 
 

37.263,56 
 
 

38.190,67 
 
 

4.508,73 
 
 
 

585,47 
 
 
 

6.307,81 
 
 

11.461,77 
 
 

9.511,07 
 
 

13.230,09

N° 
 

675 
 
 

32 
 
 

25 
454 
9 
 

586 
 
 

196 
 
 
 

197 
 
 
 

880 
 
 

74 
 
 

818 
 
 

266

CONSERVADOR 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 
 

Mulchén 
 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén

 
NÚMERO DE PLANO 

 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-1 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-2 
 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-3 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-4 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-5 
 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-6 
 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-7 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-8 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-9 
 
 

SAN CARLOS-SERV-2022-10

N° 
 
1 
 
2 
 
3

COMUNA/PROVINCIA/ REGIÓN 
 

Mulchén/ Biobío/ Biobío 
 

Mulchén/ Biobío/ Biobío 
 

Mulchén/ Biobío/ Biobío

LONGITUD DE ATRAVIESO (m) 
 

12,5 
 

3,05 
 
3

NOMBRE DEL PREDIO 
 

ESTERO JUNQUILLO 
 

ESTERO LICURA 
 

ESTERO LAS DIUCAS

II.- Otras obras o instalaciones existentes  
a) Asimismo, el proyecto afectará las siguientes líneas eléctricas u obras existentes.

DATOS CBR INSCRIPCIÓN DE DOMINIO

CRUCE N° 
 

1 
 
 

2

TIPO DE CRUCE 
 

Línea Transmisión 2x220 Kv  Charrúa - Mulchén 
 
 

Línea Transmisión 2x220 Kv  Mulchén - Angostura

ENTRE ESTRUCTURAS 
 

11 - 12 
 
 

26 - 27

EMPRESA PROPIETARIA 
 

Transchile Charrúa 
Transmisión S.A. 

 
Colbún S.A.

PARALELISMO N° 
 

1 
 

2

LÍNEA 
 

Línea Transmisión 1x220 Kv  Duqueco - Temuco 
 

Línea Transmisión 2x220 Kv  Charrúa - Mulchén

ENTRE ESTRUCTURAS 
 

1 - 3 
 

10 - 27

EMPRESA PROPIETARIA 
 

 TRANSELEC S.A. 
 

Transchile Charrúa 
Transmisión S.A.

Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

LONGITUD DE 
ATRAVIESO 

 (m) 
 

794 
 
 

2.206 
 
 
 

1.098 
 
 

1.052 
 
 

133 
 
 
 

3,98 
 
 
 

182 
 
 

290 
 
 

250,1 
 
 

397,91
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“Si la gente no denuncia, 
entonces los operativos no 
pueden funcionar porque no 
se tiene información 
concreta”, Daniela Dresdner.

Delegada hace  
un llamado a 
denunciar

En la nota presentada ayer en 
Diario Concepción, se expone un 
problema que afecta la seguridad 
y salud mental de algunos vecinos 
de la provincia. El ruido produci-
do por estos eventos ilícitos per-
turba el sueño y tranquilidad de 
quienes habitan en los alrededo-
res de donde se realizan estos en-
cuentros.  

Si bien los vecinos dicen dejar 
constancia de la presencia de ca-
rreras clandestinas, la seremi de 
Transportes, Claudia García, nie-
ga tener alguna denuncia oficial  o 
que cuente con información espe-
cífica para efectuar los operati-
vos que afronten este problema. 
Asimismo, Carabineros señaló no 
tener antecedentes al respecto. 

Dresdner recalcó la importan-
cia de presentar estas acusacio-
nes, “acá decir concretamente y 
llamar a la gente que en caso de 
que escuche estas carreras, que 
por favor haga las denuncias per-
tinentes para que nosotros poda-
mos actuar en conjunto con cara-
bineros”.  

 
Parlamentarios cuestionan 

En este sentido, el senador Gas-
tón Saavedra (PS) indicó que “evi-
dentemente cuando se aprueba 
una ley necesariamente para su 
aplicación, tiene que haber fisca-
lización (...) se trata de que aunque 
sea incómodo fiscalizar hay que 
hacerlo, porque cada institución 

 FOTO: CONTEXTO

VECINOS DE COSTANERA acusan que el desarrollo 
de estas prácticas ilegales se realizan principalmente 

los fines de semana en horario nocturno.

Si, a consecuencia de esta ac-
ción, se causan lesiones menos 
graves o graves, la ley establece la 
pena de presidio menor en su gra-
do medio y multa de cuatro a doce 
cuatro a 12 UTM, esto es, 541 días 
a 3 años de cárcel y una sanción 
económica que va desde los $238 
mil a $715 mil. 

Por otro lado, si las consecuen-
cias son lesiones graves o la muer-
te de alguna persona, se impon-
drán las penas de presidio menor 
en su grado máximo en el primer 
caso, vale decir, desde 3 años y un 
día a 5 añosde cárcel y de presidio 
menor en su grado máximo a pre-
sidio mayor en su grado míni-
mo,en el segundo caso, es decir de 
3 años y un día a10 años. 

Además, la normativa señala 
que: “en ambos casos, se aplicarán 
también, además del comiso del 
vehículo, las penas de multa de 
ocho a veinte unidades tributarias 
mensuales y de inhabilidad perpe-
tua para conducir vehículos de 
tracción mecánica”. 

Mientras que, el que organice 
carreras clandestinas será sancio-
nado con la pena de presidio me-
nor en su grado mínimo de 61 a 
541 días de cárcel y multa de 8 a 
20 UTM, $480 mil a $1,200 millo-
nes. 

Además, la nueva ley establece 
sanciones para aquellos conduc-
tores que sobrepasen los 60 km/h 
en zonas urbanas.

simplemente una multa (...) creo 
que ahora lo que falta es que Ca-
rabineros vuelva a hacer los con-
troles que hacía, los que termina-
ban en una simple multa, porque 
ahora van a terminar con sancio-
nes más drásticas para impedir 
que se hagan estas carreras que 
ocurren fundamentalmente en la 
noche en nuestra zona y que son 
conocidas por todos”.  

 
Nueva ley 

Recordemos que el 4 de octubre 
del presente año,  comenzó a re-
gir la Ley 21.495 que sanciona la 
organización y participación en 
carreras no autorizadas de vehí-
culos motorizados, es decir: carre-
ras clandestinas. La nueva nor-
mativa establece, según la grave-
dad, penas privativas de libertad 
que pueden llegar hasta los 10 
años de cárcel y multas por sobre 
$1 millón. 

En detalle la ley señala que,  
aquellos que participen en estas 
prácticas ilegales y/o a raíz de esta 
actividad, causen daños materia-
les o lesiones leves que produzcan 
al ofendido una enfermedad o in-
capacidad por un tiempo no ma-
yor de siete días, serán sanciona-
dos con penas de de presidio me-
nor en su grado mínimo, es decir, 
penas de reclusión, que van des-
de los 61 a 540 días de cárcel, o 
multas que van desde las dos a 
diez unidades tributarias men-
suales (UTM), vale decir, una san-
ción que ronda de los $120 mil a 
$600 mil.  

tiene que jugar un rol, Carabine-
ros tiene que fiscalizar, el ministe-
rio de Transportes tiene que fisca-
lizar y los vecinos tienen que de-
nunciar. Entonces, alguien no está 
haciendo la “pega” y eso me pare-
ce impropio de funcionarios pú-
blicos”.  

Por su parte, el diputado, Eric 
Aedo (DC), señaló que desde la 
delegación se deben tomar accio-
nes para ejercer la normativa, “la 
ley, siempre debe ir acompañada 
de la voluntad política, a que me 
refiero, si hoy tenemos una ley 
que sanciona las carreras clan-
destinas y no se aplica entonces la 
autoridad política en este caso, la 
delegración, es la encargada de 
exigirle a Carabineros la aplica-
ción de esta ley. Lo digo porque 
pasó lo mismo con los robos de 
madera, no basta con tener una 
ley aprobada, si no que hay que te-
ner la voluntad política de querer 
aplicarla (...)  Le haría un llamado 
a la delegada que tenga un grado 
de coordinación con Carabine-
ros para aplicar esta ley y lo mis-
mo podría hacer la seremi de 
Transportes, fiscalizando en este 
lugares”.  

Mientras que, el diputado, Félix 
González (IND-PEV) hizo un lla-
mado a aumentar  las fiscalizacio-
nes por parte de Carabineros, “con 
la nueva ley que tramitamos, aho-
ra es delito y  la participación en 
las carreras clandestinas, la orga-
nización y también la promoción 
de esta carreras se pueden penar 
con cárcel, de manera que ya no es 

El dipuatdo de la DC indicó 
que la ley debe ir 
acompañada de la voluntad 
política para ejercerla.

Diputado Aedo 
solicita que la 
delegación tome 
acciones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 7
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CONAF PARTICIPA EN CAMINATA ORGANIZADA POR EL MUNICIPIO

Con el objetivo de fomentar el 
cuidado del medioambiente y eli-
minar los microbasurales que se 
encuentra en la ribera del Río Bu-
reo, la Unidad de Prevención de 
Incendios Forestales (UPIF) parti-
cipó de una jornada de caminata y 
limpieza, organizada por funcio-
narios de Senda del Municipio de 
Mulchén. 

En la oportunidad, participaron 
más de sesenta estudiantes del Li-
ceo Nuevo Mundo, Carabineros, la 
organización Mulchén Sin Basura y 
personal de la Oficina de Medio 
Ambiente del municipio, quienes 
escucharon una charla, realizada 
por los profesionales de la UPIF, 
quienes enfatizaron sobre el peligro 
de los microbasurales que se en-
cuentran en zonas de interfaz, ya 
que estos desechos se convierten en 
combustible que puede propagar 
rápidamente un incendio forestal 
hacia sectores poblados. 

El jefe provincial de Conaf Biobío, 
Juan Carlos Bascur, comentó que 
“para Conaf es muy importante po-
der participar de este tipo de acti-
vidades que busca crear conciencia 
en los más jóvenes sobre el daño 
que produce la basura y el riesgo 
que todo este material se convier-
ta en un acelerante y propague rá-
pidamente un incendio forestal. A 
través de la presencia de nuestra 
UPIF llegamos con este mensaje a 
este grupo de estudiantes que sabe-
mos que disfrutarán de activida-
des al aire libre y de su entorno na-
tural de una manera responsable”. 

Limpian basurales en Mulchén 
para evitar incendios forestales
Entidad enfatizó sobre el cuidado del medioambiente y peligro de microbasurales 
en caso de un siniestro.  Objetivo es crear conciencia de la necesidad de prevenir.

Por su parte, Pilar Contreras, per-
teneciente a la organización Mul-
chén Sin Basura, destacó que “se re-
colectaron más de ciento ochenta 
kilos de basura, la que reciclare-
mos. Además, queremos reiterar el 
llamado a la comunidad a cuidar 
nuestros espacios y el medio am-
biente porque ya sabemos que to-
dos estos residuos fomentan la pro-
pagación de los incendios foresta-
les ya que es importante que 
cuidemos nuestra comuna y tenga-

 FOTO: CONAF

mos un Mulchén más limpio”. 
La contratación de esta UPIF es 

debido al financiamiento que otor-
ga el Gobierno Regional a través del 
programa FNDR “Prevención de in-
cendios forestales en zonas de inter-
faz” que ejecuta la Corporación Na-
cional Forestal en veinte comunas 
críticas en ocurrencia de incendios 
forestales de la Región del Biobío.

Las mascotas del 60% de la po-
blación más vulnerable de Chi-
guayante, así como las en estado 
de abandono, serán atendidas en 
forma totalmente gratuita en el 
nuevo box veterinario que abrió 
el municipio calle Miguel Grau a 
un costado del Juzgado de Policía 
Local. 

Examen clínico, vacunas y des-
parasitación de perros y gatos in-
cluye el servicio que el alcalde 

Chiguayante abrió box veterinario municipal
En tanto, ladirectora de Me-

dioambiente, Paola Peña, detalló 
que entre los servicios, que se 
otorgarán en forma prioritaria a 
quienes pertenezcan al Registro 
Social de Hogares, también se in-
cluye el implante de microchip y 
que se debe reservar hora lunes y 
jueves  entre las 14:00 y las 17:30 
al número +569 5606 4128 o al 
correo mascotaschiguayan-
te@gmail.com.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Antonio Rivas destacó serán gra-
tuitos para personas de escasos 
recursos y a precios accesibles 
para quienes puedan cancelar 
una consulta. 

Animalistas como Valentina 
Ruíz, integrante de la Corporación 
Refugio Patitas Sin Hogar, recalcó 
que el cuidado de los animales, es 
una lucha constante por lo que el 
box es considerando como un 
avance significativo en la comuna. 

Las Higueras  
tiene moderno 
sistema para la 
rehabilitación oral 

FOTO: HOSPITAL LAS HIGUERAS TALCAHUANO

Buscando entregar un mejor 
servicio odontológico a sus 
usuarios, el Hospital Las Higue-
ras incorporó el sistema CAD- 
CAM que permite la fabricación 
de piezas dentales a través de 
tecnología computarizada que 
según la directora del hospital, 
Patricia Sánchez, es parte de la 
modernización del laboratorio 
dental que ha sido posible gra-
cias a la normalización del esta-
blecimiento. 

Marcelo Veillón, odontólogo,  
explicó que con el sistema se 
puede realizar una impresión 
digital 3D en cerámica para di-
señar dientes y coronas, proce-
so que antes tomaban entre cin-
co y seis sesiones, ahora una.  

Como un tratamiento no in-
vasivo, sin la necesidad de ma-
sas para moldes, rápido y que no 
molesta destacó la tecnología la 
paciente Grecia Apablaza, usua-
ria del hospital, que ha sido tra-
tada con el proceso tradicional 
y ahora con el nuevo sistema.  

El subdirector médico del Ser-
vicio de Salud Talcahuano, Wla-
dimir Hermosilla, quien dijo que 
permitirá dar respuestas más 
oportunas a los pacientes y aho-
rrar en el número de consultas 
para ofrecer mayor accesibili-
dad a los usuarios. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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VOLUNTARIOS y 
vecinos participaron 
de actividad 
preventiva de 
incendios forestales.
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SEGÚN EL PODER JUDICIAL A OCTUBRE DEL AÑO PASADO HABÍAN INGRESADO 14 MIL RECURSOS 

22.591 Son los fallos emitidos hasta octubre 
en relación a 64.086 ingresos de recur-
sos de protección sobre isapres.

De acuerdo a lo requerido por 
Diario Concepción e informado 
desde el Poder Judicial, en Bio-
bío van cerca de 62 mil ingresos 
de causas vinculadas al alza de 
Isapres. 

Como referencia, a octubre del 
año pasado habían ingresado 
14.000 recursos aproximadamen-
te. Se trata de causas masivas so-
bre aplicación de tabla de facto-
res, primera y segunda alza de 
plan base  y GES (Garantías Explí-
citas en Salud).  

Desde la nueva alza de plan del 
mes de septiembre pasado a la fe-
cha, han ingresado más de 8.000 re-
cursos y en cuanto al alza de la pri-
ma GES, indicaron desde el Poder 
Judicial que estos recursos recién 
comenzaron en el mes de octubre 
y no tienen un código distinto que 
el de alza de plan, por lo que se en-
cuentran dentro de los 4.000  ingre-
sos nuevos del mes de octubre, que 
comprenden tablas de factores, 
alza plan base carta de septiembre 
y alza GES.  

Además, explicaron que mien-
tras no se dicte la primera resolu-
ción, no tienen cómo distinguir la 
materia del ingreso.  

 
Tiempos de tramitación 

En cuanto a los tiempos de tra-
mitación promedio de este tipo de 
causas, desde el organismo indi-
caron que es variable.  

“Desde uno a cinco meses, de-
pendiendo del tiempo que se de-
more en informar la Isapre, ya que 
atendido el gran volumen los infor-
mes requeridos no pueden ser eva-
cuados con la prontitud que se es-
peraría por dicha entidad”, se expli-
có a Diario Concepción. 

 
Testimonio  

Un afectada por el aumento uni-
lateral de su plan es la penquista, 
Valeria Beltrán, asesora de Marke-
ting en una empresa del centro de 
Concepción. 

Beltrán contó que “la semana 
pasada me llegó la carta de la Isa-
pre donde se específica el alza del 
GES, desde octubre. Tras eso deci-
dí interponer un recurso de protec-

abogado son los fallos sin costas. 
“Si es que ahora por el alza GES de 
este mes (octubre), que es el alza 
histórica más grande del sistema, 
la Corte Suprema vuelve a hacer lo 
mismo que hizo en agosto ( fallar 
sin costas) probablemente se de-
sincentivarán las judicializaciones 
y no habrían más vías”. 

También confirmó que el único 
camino a seguir tras este “atado de 
manos”, podría ser el legislativo de 
manera tal de entregar las atribu-
ciones adecuadas al Sernac (Servi-
cio Nacional del Consumidor) para 
fiscalizar junto con mejorar las ca-
pacidades de la Superintendencia 
de Salud, concluyó.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

este caso es la Ley del Consumidor, 
pero no me pregunten por qué esta 
normativa exime a las Isapres a 
través de una excepción en la ley 
que permite reclamar por esa vía”,  
explicó  el abogado. 

Para el jurista, de estar contem-
pladas las Isapres en la Ley del Con-
sumidor, implicaría que tuvieran 
que responder con multas que son 
consideradas altísimas. 

En cuanto a los trámites de la 
Superintendencia, Joaquín Un-
durraga dijo que “es un ente admi-
nistrativo que se demora 8 meses 
en fallar, entonces puede llegar a 
costarle la vida a una persona”, 
enfatizó. 

 
Fallos sin costas 

Otro punto relevante para el 

ción ante la Corte de Apelaciones 
de Concepción a fin de dejar sin 
efecto esta causa”. 

La asesora de Marketing agregó 
que se está asesorando con aboga-
dos especializados en este tipo de 
causas. 

“He tenido que buscar certifica-
do de afiliación, actual plan de sa-
lud y la carta de adecuación que en-
vió la isapre”, afirmó. 

En tanto, Joaquín Undurraga, 
abogado experto en materia de 
alza de Isapres y Fonasa, indicó 
que actualmente existen varias ba-
rreras que impiden llevar con el 
éxito que se requieren las causa 
tramitadas. 

“La verdad es que estamos ata-
dos de manos porque primero, la 
vía judicial que debiese ocupar en 

En Biobío van cerca de 62 mil ingresos 
de causas vinculadas al alza de Isapres

Son presentaciones masivas sobre aplicación de tabla de factores, primera y 
segunda alza de plan base  y GES. Tramitación promedio sería de uno a cinco 
meses, dependiendo de lo que tarde la Isapre en responder.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Recursos 
de Protección 
Isapre

AAÑO INGRESOS FALLOS 

2018 13958 13016 

2019 55988 16088 

2020 16398 14574 

2021 12500 8107 

2022 64086 22591
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Proyectan  
crecimiento 

Consolidación en pandemia: 
en 30% aumentó la demanda por 
empresas de aseo a domicilio

RUBRO EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Hasta en un 30% ha crecido la de-
manda de los servicios de aseo a 
domicilio en el Gran Concepción 
durante este año.  

Según lo que detallan las empre-
sas del rubro, la confiabilidad y pre-
cios son aspectos claves para que 
pueda seguir creciendo el mercado 
en la zona.  

El buen momento de este negocio 
ha permitido a las compañías poder 
crecer en su personal. En otros ca-
sos, también ha dado espacio para 
la independencia de trabajadores y 
trabajadoras, que han iniciado sus 
propias empresas. 

“Durante la pandemia ha crecido 
considerablemente la contratación 
de estos servicios, ya que se ofrece 
una limpieza muy detallada de un 
hogar (...) La demanda de estos ser-
vicios, durante este año principal-
mente, ha aumentado en un 30%. 
Esto nos ha permitido hasta crecer 
en cantidad de equipos y los hoga-
res que podemos abarcar en  distin-
tas comunas”, comentó Carolina 
Carrillo, dueña de la empresa Home 
Aseo de Concepción, firma que co-
menzó durante la crisis sanitaria y 
que actualmente cuenta con un 
equipo de 15 personas. 

“Lo primordial es siempre fomen-
tar y mantener el equipo, porque así 
se van estableciendo lazos de con-
fianza con los clientes por motivos 
de seguridad. Por ejemplo, una per-
sona que contrata nuestros servi-
cios va a conocer la persona que va 
a entrar a su casa a realizar labores 

Algunas marcas nacieron en plena crisis 
sanitaria y proyectan un crecimiento 
sostenido de este mercado. Oferta se 
basa en criterios como metro cuadrado 
y total de servicios por jornada. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de limpieza”, agregó Carrillo, res-
pecto de uno de los factores funda-
mentales para la relación con sus 
clientes. 

Por su parte, Evelyn Toro, quien se 
desarrolla de forma independiente 
junto a su familia, confirma el alza 
de demanda. 

“En estos momentos, el mercado 
ha aumentado dentro de un 30%. La 
tendencia al alza es algo que se ha 
mantenido durante la pandemia. 
Los clientes se van a afiatando con 
el servicio y lo llegan a contratar 
casi una vez por semana. Se da bas-
tante el ejemplo de personas que vi-

ven solas y no están casi nunca en 
sus hogares, por lo cual necesitan 
ayuda en el área de la limpieza. Ge-
neralmente son profesionales”, ex-
plicó Toro. 

Respecto a las proyecciones de 
este mercado , agregó que “este ser-
vicio va a continuar en crecimiento, 
porque la gente, por temas de tiem-
po, esto se ha transformado en una 
necesidad para su hogar. Lo que 
ofrecemos como empresa les resul-
ta mucho más práctico y hasta eco-
nómico”. 

En términos generales, este nego-
cio funciona y fija precios en base a 

espacios a intervenir y metros cua-
drados de cada inmueble. La moda-
lidad más común es el aseo express. 
Este es el servicio estándar en casas 
particulares, e incluye: aspirado, la 
limpieza general, cambio de sába-
nas, entre otros, con precios de en-
tre $17 mil a $25 mil. 

El otro tipo es la limpieza post 
mudanza o post venta. Según acto-
res del rubro un criterio clave para 
los equipos de limpieza es el men-
cionado cobro por tamaño de la 
casa (metros cuadrados) ya que así 
pueden definir el número preciso de 
personas necesarias para las tareas, 
al igual que los implementos. 

Un destino recurrente son los de-
partamentos habitación del centro 
penquista. En un hogar de 35 me-
tros cuadrados suelen operar entre 
dos a cinco personas cuyo tiempo 
de trabajo ronda entre los 90 y 120 
minutos.

HOME ASEO se desarrolla en 
distintas comunas del Gran 

Concepción.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fiabilidad  
con el cliente 
Es uno de los aspectos que más resaltan 
las empresas dedicadas a la limpieza a 
domicilio.

Personas dedicadas al rubro anticipan 
que la oferta de limpieza a domicilio 
continuará aumentando en la zona.
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“Debemos destacar que no 
todas las ciudades ni espacios 
culturales trabajan de esta 
manera”. Francisca Peró, 

directora ejecutiva TBB.

“Estamos haciendo los esfuerzos 
para que, efectivamente, 
Concepción se transforme en la 
ciudad de la música”. Álvaro Ortiz, 

alcalde de Concepción.

“Esperamos el próximo año 
nuevamente hacer el festival 
con sus distintas actividades”. 
Claudia Muñoz, presidenta del 

directorio de Corcudec.

El próximo 19 de noviembre, 
a las 20.00 horas en el 
Estadio Ester Roa Rebolledo, 
el Chof iniciará su versión 
2022. Entrada liberada.

Puntapié inicial en 
el Ester Roa En el contexto de la celebración 

del Día Mundial de la Ópera, duran-
te la jornada de ayer, en el Teatro 
UdeC se presentó la nueva versión 
del Chile Ópera Festival(Chof). El re-
ciento abrió sus puertas para dar lu-
gar al inicio de la serie de eventos 
que se comenzarán a llevar a cabo 
desde el próximo mes con activida-
des en torno al canto lírico. 

En la cita estuvieron presente 
Claudia Muñoz, presidenta del Cor-
cudec; Álvaro Ortiz, alcalde de Con-
cepción; Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío (TBB); y 
el maestro italiano Lorenzo Tazzie-
rirepresentante de la Associazione 
Internazionales delle Culture Unida 
(Aicu) de Génova, Italia. Esta oca-
sión permitió que representantes del 
festival compartieran lo que se viene 
en cuanto a esta próxima edición. 

El evento organizado por la Cor-
cudec y en alianza con diferentes 
entidades, entre ellas Aicu, el Insti-
tuto de Italiano de Cultura de San-
tiago, Teatro Biobío y el Municipio 
de Concepción, destacando este 
2022  por su amplia y generosa pa-
rrilla programática. 

“Estamos muy contentos con la 
Corcudec de poder tener este año 
una segunda versión del festival de 
ópera, estamos invitando a todo el 
mundo a que pueda sumarse a las 
presentaciones que se van a realizar 
a lo largo del periodo que comien-
za en noviembre y se cierra en di-
ciembre”, comentó la presidenta 
del Corcudec. 

Así mismo, el alcalde señaló que 
“estamos haciendo todos los esfuer-
zos para que Concepción efectiva-
mente se transforme en la ciudad de 
la música, y no solamente un estilo 
de música, sino que todos los estilos 
tengan ese espacio, apoyo y acompa-
ñamiento por parte de diferentes en-
tidades. Acá hay una alianza que se 
ha dado de manera virtuosa”. 

Por su parte, el TBB estará traba-

nó el alcalde, se espera que asistan 
por lo menos entre 5.000 a 6.000 
personas. Además, otra novedad de 
Chof 2022  es que la gala también se 
llevará a cabo en Chillán. 

Por su parte, el 25 de noviembre 
se realizará la segunda versión del  
Concurso de Canto Lírico para Jó-
venes Artistas de Corcudec, en el 
que hay un importante número 
de postulantes que ansían ser la 
voz ganadora que acompañará a la 
Sinfónica UdeC en su presenta-
ción por Italia.   

En esa misma línea, otra de las 
actividades destacadas del evento  
corresponde a las masterclass, las 
que se llevarán a cabo desde el 21 
al 25 del próximo mes en formato 
presencial. 

Es así, como se dará el cierre de 
esta gran iniciativa lírica con el 
montaje de “Cavallería rusticana”, 
de Prieto Mascagani y “Pagliacci”, 
de Ruggero Leoncavallo. Obras 
que tendrán tres funciones: 15,17 
y 18 de diciembre en los escenarios 
del TBB, bajo la dirección de Lo-
renzo Tazzieri y la participación 
del CoroUdeC. 

“El público puede tener una expe-
riencia ampliada de la ópera por 
las características del escenario del 
TBB y así mismo nuestro equipo de 
trabajo que está desarrollando hace 
tiempo bastantes producciones 
desde lo escénico, poder profundi-
zar en lo que es hacer una ópera”, ce-
rró la directora ejecutiva del TBB.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

¿Qué se viene?   

El Chile Ópera Festival, comenza-
rá sus actividades el próximo 19 de 
noviembre a las 20.00 horas en el Es-
tadio Ester Roa Rebolledo, sitio que 
al igual que el año pasado, será el es-
cenario de la gala lírica que dará 
inicio a esta nueva versión. 

En la presentación, la Orquesta  
y Coro UdeC estarán acompaña-
dos de Tazzieri, junto con otras 
voces internacionales y naciona-
les, como la soprano Marta Mari, 
el tenor Davide Piaggio, Gloria Ro-
jas y Pedro Alarcón. 

Cabe mencionar, que el evento 
lírico será gratuito y según mencio-

jando de manera colaborativa con 
el Corcudec y este año volverá a ser 
la casa de los montaje que bajarán 
el telón de Chof 2022, “vamos a co-
laborar en la realización de la esce-
nografía, en temas de diseño, ilumi-
nación y sonido, que en el fondo es 
poder sumar saberes de estos dos 
espacios culturales”, comentó Peró. 

En cuanto al repertorio de esta 
versión, Tazzieri dijo que “este año 
será particularmente interesante, 
porque será un festival enfocado en 
el repertorio de la ópera italiana, 
muy cercana al público, porque 
cuenta historias que sucedieron en 
realidad, tendremos un festival in-
ternacional”. 

ACTIVIDADES QUE COMENZARÁN A PARTIR DE NOVIEMBRE

Segunda versión del Chof se proyecta 
con amplia parrilla programática 
El Chile Ópera Festival, organizado por la Corporación Cultural Universidad de Concepción contará con 
diversas actividades como una gala lírica, concurso de canto para jóvenes artistas, masterclass y más.

Gabriela Burgos Morales. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA OBRA “RIGOLETTO” 

marcó el año pasado el 
cierre de la primera versión 
de Chof en el Estadio Ester 

Roa Rebolledo.

DURANTE LA JORNADA DE AYER se llevó a cabo en el Teatro UdeC el 
lanzamiento del Chile Ópera Festival 2022 con una intervención lírica.

Cultura& 
Espectáculos

FO
TO

: C
A

R
O

LIN
A

 E
C

H
A

G
Ü

E
 M

.



Cultura&Espectáculos
Diario Concepción Martes 25 de octubre de 2022 13

Entregan material didáctico educativo 
que rescata la lengua Pewenche

Hoy, mañana y el jueves Miradoc 
desplegará en Concepción las últi-
mas funciones de “El efecto ladri-
llo”, documental de Carola Fuentes 
y Rafael Valdeavellano, cinta que 
durante octubre el ciclo a difundi-
do en diferentes ciudades del país. 

Puntualmente, las funciones lo-
cales serán este 25 y 27 de octubre, 
a las 19.00 horas, en la Corpora-
ción Cultural Alianza Francesa 
(Colo Colo 1 esquina Víctor Lamas); 
y el 26 de octubre, a las 18.30 horas, 

Ciclo Miradoc exhibe esta semana en salas 
penquistas la cinta “El efecto ladrillo”

un mejor país”, explicó Fuentes. 
El ladrillo hace referencia al libro 

con la receta económica escrita por 
los “Chicago boys” antes del golpe 
militar, consolidada en Chile con la 
Constitución de 1980 y exportada 
más tarde al mundo entero. 

Las entradas para las exhibiciones 
en Alianza Francesa tienen un valor 
de $2.500 general y $1.500 estudian-
tes y tercera edad; mientras que en la 
UdeC tienen un valor de $2.000 gene-
ral y $1.000 estudiantes y tercera edad. 

FOTO: CEDIDA

EL TRABAJO DOCUMENTAL de Rafael Valdeavellano y Carola Fuentes -
mismos de “Chicago Boys” (2015), aborda el estallido social de 2019.

en el Auditorio de la Facultad de 
Humanidades y Arte de la UdeC. 

 El documental aborda, a grandes 
rasgos, el estallido social del 2019 
como una de las consecuencias en 
el largo plazo de un modelo que 
hoy es fuertemente cuestionado a 
nivel global. “La invitación es a mi-
rar lo que pasó hace tres, 30 y 50 
años. Quizás nos ayude a reflexio-
nar con calma por qué somos como 
somos hoy, para bien y para mal, y 
qué podemos hacer para construir 

EN ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DE ALTO BIOBÍO

Durante la jornada de ayer en Alto 
Biobío, se realizó la entrega del “Ñi-
min”, material didáctico para escola-
res de enseñanza básica, el cual se vie-
ne a sumar al ya presentado a princi-
pios de octubre Kamishibai Pewenche 
“Koyam y Rayen”, cuento ilustrado re-
copilado en dicha comuna y que se re-
lata a través de láminas en un marco 
de madera -como un teatro de papel- 
para niños y niñas en edad preescolar.  

Ambos materiales tienen como 
gran valor y riqueza que se hicieron en 
conjunto, luego de varios meses de 
trabajo, entre el Daem del municipio 
de la comuna de Alto Biobío, el Plan 
Nacional de la Lectura en su bajada re-
gional -PNL Biobío- y Educadores Tra-
dicionales Pewenches. 

“Ha sido un trabajo realmente enri-
quecedor y transversal. El Plan Na-
cional de la Lectura con ac-
ción local tiene diversas mira-
das y queremos con esto 
fomentar la lectura, movili-
zarla y entenderla, y por su-
puesto acercarla a la primera 
infancia y a los jóvenes. En 
este sentido se han hecho tra-
bajos muy interesantes en la 
línea intercultural, desde la 
elaboración de material has-
ta su ejecución. Tal como lo es 
el Kamishibai y su entrega a 
educadores, directores y di-
rectoras de colegios y jardines 
infantiles de Alto Biobío hace 
unas semanas, y ahora igual 
con el ‘Ñimin’”, señaló Orly Pradena, 
seremi de las Culturas de la región del 
Biobío. 

Eva Tranamil, coordinadora del 
Programa Intercultural Bilingüe de 

Se trata del “Ñimin” y el Kamishibai “Koyam y Rayen”, los cuales vienen a reforzar el 
aprendizaje del Chedungún en edad preescolar, enseñanza básica y media. 

bién básica”. 
En lo puntual, el “Ñimin” es un cua-

dernillo que tiene actividades donde 
los menores, de quinto a sexto básico 
en adelante, tienen que reconocer dis-
tintos aspectos del proceso del telar 
Mapuche Pewuenche. “Se apunta a 
quienes están en esa etapa escolar 
hasta cuarto medio, ya que es un ma-
terial que cuenta con una elabora-
ción más profunda, ya que el ‘Ñimin’ 
es una técnica de trabajo que es más 
difícil el poder llevarlo a las aulas, se 
necesita un nivel de exploración y co-
nocimiento cultural un poco mayor”, 
expresó Gallina. 

En total serán seis establecimientos 
educacionales y dos jardines infanti-
les, de Alto Biobío, los beneficiados di-
rectos con estos impresos didácticos.

 FOTOS: CEDIDAS

palabras, ya que “es un material didác-
tico educativo complementario que 
también recoge su oralidad. Trasmitir 
esto a las nuevas generaciones es fun-
damental, que no se pierda y se pase 
de generación en generación”. 

Para Jorge Gallina, jefe del Daem 
de Alto Biobío, lo destacado de estos 
nuevos instrumentos educativos es 
que tienen un doble valor, ya que “por 
un lado fue un material confecciona-
do y recopilado por agentes que son de 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

la comuna, por lo tanto, se cumple a 
cabalidad uno de los objetivos que 
nos hemos propuesto, que es valorar 
y resaltar los saberes y conocimientos 
culturales del Chedungún. Y por otro, 
tiene que ver con que como fue un ma-
terial recopilado por los propios agen-
tes culturales que están insertos den-
tro de los establecimientos, es un ma-
terial totalmente atingente a los 
requerimientos que tienen los niños y 
niñas de educación parvularia y tam-

LA SEREMI DE LAS CULTURAS, Orly Pradena hizo entrega a principios 
de mes del Kamishibai Pewenche “Koyam y Rayen”, el cual se viene a 
complementar con el “Ñimin” distribuido ayer en colegios de Alto Biobío.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Alto Biobío, hizo hincapié en la impor-
tancia de contar ahora con este ma-
terial, cuyo fin principal es el rescate 
que se le da a la lengua Pewenche o 
Chedungún, el cual va más allá de las 

bién básica”. 
E l t l l “Ñi i ”
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El equipo masculino de la Región salió a la 
cancha durante la tarde de este lunes. El Co-
legio Etchegoyen de Talcahuano derrotó con 
autoridad por 85-25 a la escuadra de Atacama, 
con Agustín Castro como una de sus figuras.  

“La diferencia fue grande y era lo que espe-
rábamos por el trabajo que veníamos hacien-
do. Biobío puede pelear con todo”, dijo Castro. 

Este martes chocan contra Coquimbo y Ma-
gallanes para sellar el grupo B.

Ellos también dan la cara como locales
FOTO: IND

CAMPEONATO SE DISPUTA ESTA SEMANA EN SEIS RECINTOS DEL BIOBÍO

Los Juegos Deportivos Escolares 
2022, que reúnen a 16 selecciones 
regionales, arrancaron esta semana 
y tienen como sedes a Concepción, 
Talcahuano y San Pedro de la Paz. 
Los escenarios para los encuentros 
basquetbolísticos en sus series fe-
meninas y masculinas son el Gim-
nasio Municipal de Concepción, el 
Club Deportivo Huachipato, el Club 
Deportivo Alemán, el Colegio San 
Ignacio, el Club de Campo Bellavis-
ta y el Colegio Salesiano.  

Se trata de un torneo organiza-
do por el Ministerio del Deporte 
que no se realiza desde 2019 pro-
ducto de la paralización obligato-
ria por la pandemia. Por lo mismo, 
desde el Instituto Nacional de De-
portes, entidad encargada de su 
ejecución, señalan que se progra-
mó el año pasado sin tener certe-
za absoluta de la contingencia sa-
nitaria para el 2022, pero era de 
suma importancia reabrir este es-
pacio para no afectar a más gene-
raciones de deportistas escolares 
de establecimientos municipales, 
subvencionados o particulares. 

En profundidad, pese a que el 
flujo de participantes no es el mis-
mo que históricamente existe, a la 
zona están llegando aproximada-
mente 1000 nóveles deportistas 
sub 14. Además del baloncesto, se 
vive por la región la final del balon-
mano y la próxima semana será el 

Final nacional de 
básquetbol escolar 
llegó al Biobío
Los Juegos Deportivos Escolares se lucen por estos días en la 
zona. American Junior y Colegio Etchegoyen toman fuerza 
tras la pandemia y representan a la región en el cesto.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

turno del ciclismo.  
Y para ello se requirió de una im-

portante inversión destinada a las 
comunas del Biobío que verán ac-
ción estas semanas. La misma va 
con miras de cubrir gastos de aloja-
miento, traslado, alimentación y 
otros, para todas las delegaciones 
que llegan desde el norte, centro y 
sur de Chile. 

 
¿Cómo llegaron a esta final? 

En lo que respecta al básquetbol, 
el extenso recorrido nacional co-
menzó en mayo pasado con las 
competencias comunales. Luego 

de ello, se realizaron los juegos pro-
vinciales y, posteriormente, los re-
gionales.  

American Junior College supo pa-
sar varias etapas antes de llegar a 
esta instancia del cesto femenino. 
Primero, venció a sus rivales de Co-
ronel. Luego, enfrentó una etapa in-
tercomunal con establecimientos 
no pertenecientes a Adicpa. Recién 
allí llegó a la definición provincial 
disputada en Tomé. La guinda de la 
torta fue conseguida en La Tortuga 
de Talcahuano, donde se coronó 
campeón regional tras todas las vic-
torias mencionadas. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Así, ya está enfrentando el mayor 
desafío competitivo escolar y, para 
muchas de sus jugadoras, el prime-
ro de su vida. Con la inauguración 
del domingo en la Casa del Depor-
te de la U. de Concepción, se dio 
puntapié inicial a cinco días de com-
petencia que pondrá cara a cara a 16 
equipos divididos en cuatro gru-
pos. El viernes 28 se jugarán los par-
tidos finales y se terminarán de de-
finir las posiciones en damas y va-
rones. Los campeones irán al 
Sudamericano de Brasil durante di-
ciembre. 

 
El momento del debut 

Las coronelinas se estrenaron 
este lunes ante la selección de 
O’Higgins, integrada por jugadoras 
del San Fernando College, las cam-
peonas de esa región. El marcador 
indicó un 46-60 a favor de la visita. 
Jimmy Bastías, entrenador del AJC, 
mencionó que, “fue un poco de lo 
que pensábamos que iba a pasar. El 
80% de las niñas no tiene un even-
to de esta magnitud dentro de su ex-
periencia”. 

Este martes le toca cerrar la fase 
de grupos en jornada doble contra 
Los Ríos y Aysén. “Las niñas dan lo 
mejor que pueden. Vamos a tratar 
de remontar la situación, pero siem-
pre es una experiencia positiva para 
nosotros”, cerró el profesor.

OPINIONES
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UNA CAÍDA EN EL DEBUT tuvieron las representantes del Biobío frente a su similar de la 
región de O’Higgins en el primer partido de la fase de grupos. El marcador fue de 46-60.

AMERICAN JUNIOR COLLEGE de Coronel es el colegio que se coronó a nivel comunal, 
provincial y regional, para ser ahora las representantes del Biobío en la final nacional.
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La obra considera una 
superficie de 900 m2, 
que incluye acceso 
universal y ascensor.

Una moderna 
y amplia obra

Cendyr Náutico de San 
Pedro de la Paz continúa 
con avance de sus obras

Alrededor de un 85 por 
ciento de avance regis-
tran actualmente  las 
obras de mejoramiento 
del Cendyr Náutico Lagu-
na Chica de San Pedro de 
la Paz, proyecto que en-
tregará a los diferentes 
deportistas del remo, ca-
notaje, paracanotaje y 
halterofilia del Biobío, 
instalaciones de primer 
nivel para su formación y 
desarrollo.  

La iniciativa cuenta con 
el financiamiento del Mi-
nisterio del Deporte a tra-
vés del Instituto Nacional 
de Deportes por un mon-
to de mil millones de pe-
sos, y verá la luz gracias al 
apoyo del municipio sam-
pedrino y las autoridades 
regionales. 

“Hemos constatado el 
importante avance de 
esta obra que será un gran 
aporte para la infraestruc-
tura deportiva del Biobío. 
Esperamos que este mejo-
ramiento y remodelación 
de lo que ya existía, po-
tencie fuertemente el tra-
bajo formativo y de pro-
yección que realizan los 
clubes y la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, 
que es nuestro gran socio 
estratégico en esta inicia-
tiva”, manifestó al respec-

 FOTO: MINDEP BIOBÍO / IND

to la seremi del Deporte, 
Andrea Saldaña, tras su 
visita al recinto junto al 
director regional del IND, 
Clemente Matte y repre-
sentantes del municipio 
sampedrino. 

 
Nueva vida para  

deportistas 

La remodelación del 
Cendyr Náutico de San 
Pedro de la Paz considera 
una superficie de 900 m2, 
con acceso universal y as-
censor.  

Junto a lo anterior, con-
templa además la cons-
trucción de un gimnasio 
de musculación con una 
superficie de 533,89m2, 
que contará con camari-
nes, duchas, salas de fi-
sioterapia, enfermería y 
área de implementos, 
además de una zona des-
tinada a estacionamien-
tos. Se espera que la obra 
esté lista para su entrega 
en diciembre de este año.

HALTERISTA SERGIO CARES BRILLÓ EN EL INTERNACIONAL DE LIMA

Crece a pasos firmes. Otra gran mues-
tra de su inmenso potencial dio el pesis-
ta de Biobío, Sergio Cares (20), luego de 
convertirse en uno de los grandes anima-
dores del Campeonato Sudamericano y 
Panamericano Sub20 de Levantamien-
to de Pesas desarrollado en Lima, Perú. 

Confirmando toda su calidad, el chi-
guayantino se quedó con el título sud-
americano y el bronce panamericano en 
la división de los 73 kilos de peso corpo-
ral, luego de levantar un peso de 134 ki-
los de Arranque y 162 kilos de Envión, 
para un Total Olímpico de 296 kilos. 

Un desempeño que le valió superar lo 
hecho recientemente en los Juegos Sur-
americanos de Asunción, donde en su 
mejor presentación personal hasta ese 
momento consiguió marcas de 130 y 
159 kilos respectivamente.    

El mayor proyecto 
chileno de las pesas 
volvió a hacerlo

El pesista  
local se tituló 

campeón 
sudamericano 

y obtuvo el 
bronce en el 

panamericano 
juvenil de 

halterofilia de 
Perú.

 FOTO: IND

nadá para ganar el bronce”, dice. 
En ese sentido, el entrenador enfati-

za en el crecimiento de Cares y una pro-
yección que lo pone en el camino de los 
Panamericanos 2023. 

“Mejoró un montón las marcas. Cuan-
do se fue a trabajar con el profesor Pan-
chev levantaba 105 kilos de Arranque y 
ya va en 134, mientras que en el Envión 
hacía 121 kilos y ahora lleva 162. Es tre-
mendo avance, notorio y objetivo. A ni-
vel psicológico sabe cómo enfrentar las 
competencias, es de alto rendimiento. 
Tiene 20 años con una gran  proyec-
ción. Se quiere que pelee una medalla en 
Santiago y ver si se puede ir a París 2024, 
y viendo que aun falta un año, creo que 
puede ir por el bronce en los Paname-
ricanos. Así de claro”, sentencia Iturra.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EN DICIEMBRE PRÓXIMO debería estar concluido el 
proyecto del Cendyr Náutico en la Laguna Chica de San 
Pedro de la Paz.

En el camino de los grandes 

“Fue una actuación buenísima. Re-
cién este año Sergio se fue a la catego-
ría 73 kilos con un trabajo muy bueno 
que ha hecho el profesor Gregory Pan-
chev (head coach nacional), que lo di-
reccionó a esa categoría que es olímpi-
ca. Él partió en los Bolivarianos de Co-
lombia, fue su primera entrada a la 
división y ahora repitió en los Odesur de 
Asunción. Ha ratificado sus marcas y 
mejorado bastante”, destaca Jaime Itu-
rra, su formador en el Club Manqui-
mávida y quien más lo conoce. 

Sobre la competencia, Iturra alaba la 
estrategia utilizada. “En los movimien-
tos hizo sus seis  intentos, técnicamen-
te muy bien y con excelente estrategia. 
Se nota la experiencia y nivel que tiene 
el profesor Panchev, por algo tiene me-
dallas mundiales en su currículo. Eso le 
permitió vencer a un fuerte rival de Ca-
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fiera, íbamos a Valdivia 
y pese a que el gimnasio 
era inmenso, teníamos a la 
gente encima. Recuerdo una 
final en Temuco con gente 

tocando bombos afuera 
del hotel para no dejar-

nos dormir. Era una 
euforia grande”. 

 
Por la corona  

en Concepción 

Actualmente Viáfora 
sigue ligado a su pasión 

en la categoría senior, más 
conocida como maxibásquet-

bol que este fin de semana 
dará inicio a su campeonato 

DANIEL VIÁFORA, PROTAGONISTA DEL PRÓXIMO NACIONAL DE MAXIBÁSQUETBOL CONCEPCIÓN 2022 

Una vida entera ha pasado des-
de que un veinteañero Daniel Viá-
fora pisaba por primera vez suelo 
chileno. Era 1980 y el panameño 
arribaba al país como breve esca-
la previo a dar el salto al preciado 
circuito del básquetbol universita-
rio estadounidense que, para unos 
pocos elegidos, significa la antesa-
la a la NBA.  

Sin saberlo, esos primeros pa-
sos en el naciente básquetbol pro-
fesional del país derivarían en un 
vínculo definitivo, que ya se ex-
tiende por más de cuatro décadas, 
con una esposa y tres hijas chile-
nas. Un lazo generoso también en 
lo deportivo, al punto de ser con-
siderado como uno de los mejores 
extranjeros en la historia del ces-
to nacional, con grandes periodos 
en la extinta Dimayor, en la que 
tuvo como pináculo el tricampeo-
nato junto a Petrox en la década de 
los ’90, cuando comenzó a ser co-
nocido como ‘El Mago’. 

 
Para siempre en la memoria 

Daniel Viáfora se inició a los 10 
años en el básquetbol, disciplina 
que practicó junto al waterpolo y 
la natación, brillando de tal modo 
que en los tres deportes fue selec-
cionado infantil, juvenil y adulto.  

“Cuando crecí me incliné por el 
básquetbol. Estuve en selecciones  
jugando el primer mundial juvenil 
de 1979 por mi país”, recuerda. 

Sobre su arribo a Chile comen-
ta,  “En 1980 participé de la liga 
adulta panameña, estaba en pri-
mero de universidad y se dio la ca-
sualidad que un coterráneo, Jorge 
Zentome, llevaba años en Chile y 
estaba en el club Vulco de Santia-
go, buscaba un jugador que estu-
viera tres meses ahí. Económica-
mente era atractivo y que me vine 
a probar mientras esperaba una 
beca a EE.UU. Y ya llevo 40 años 

Listo para sacar los conejos del 
sombrero en el show que se viene
Considerado como uno de los grandes extranjeros 
en la historia del básquetbol chileno, el panameño 
nacionalizado será una de las figuras a seguir en el  
torneo que comenzará este fin de semana . El ‘Mago’ 
defenderá el título de su categoría con Llanquihue.

acá”, sonríe. 
A Chile Llegó un 14 de septiem-

bre de 1980. “Vulco era un equipo 
muy poderoso, con ocho o nueve 
seleccionados entre ellos Manuel 
Herrera, Pedro Sartori y Daniel 
Mass; un equipazo. Pero dos años 
después la recesión pegó y emigré 
a Panamá como parte de la prese-
lección que  preparaba el mundial. 
En el intertanto me llamaron de 
Osorno, equipo al que me integré 
en mayo del ‘82, pasé de 38 grados 
de temperatura a -5 allá en el sur, 
imagínese”, relata sobre sus co-
mienzos en el país. 

Participando en el torneo ‘Pro-
vincias del Sur’ lo contactó el diri-
gente penquista, Javier Ibáñez, 
quien lo trajo a Petrox para jugar 
en Dimayor. El inicio de su gran ca-
rrera en suelo chileno. “En Petrox  
viví dos etapas, del 86 al 87 tras lo 
cual estuve en Argentina, y de 1990 
a 1998. Las dos etapas fueron bue-
nas, pero uno se queda con ese tri-
campeonato (’90, ’91 y ’92). Hay 
que reconocer que teníamos una 
empresa solvente detrás, habían 
recursos y se podía hacer un gran 
trabajo con divisiones inferiores. 
Época linda, con una liga pareja 
donde se jugaba sábado y domin-
go y se televisaban los partidos”, re-
memora. 

En Petrox estuvo hasta su desa-
parición en 1999, oficiando en el úl-
timo periodo como técnico y tra-
bajando también largos años en 
la refinería. De ahí sus gratos re-
cuerdos.  

“Juan Morales fue el artífice de 
todo, una gran persona. Él armó el 
equipo, era un ex se-
l e c c io-
n a d o ,  
enten-
día al 
jugador y 
era un gana-
dor, mentalidad 
que contagió al plantel. 

Es responsable 
del equipo 
que tantas 
glorias dio a 
la Región”, 
destaca. 

Y añade, 
“aparte de 
los tres cam-
p e o n a t o s  
p u d i m o s  
participar 
en el sud-
americano y 
en el panameri-
cano de clubes campeones, 
donde nos enfrentamos con 
los mejores equipos de Su-
damérica. A nivel nacio-
nal me tocó jugar con 
grandes como Antony 
White, Willie Bland, 
Sandro Figueroa, Iván 
González  o Manuel 
Rodríguez. En 
cuanto a los rivales, 
la UC tenía un equi-
pazo que logró 
cuatro títulos, es-
tán los clásicos 
que tuvimos 
con la UdeC. 
La compe-
tencia era 

nacional en Concepción, y donde él 
será uno los grandes protagonis-
tas jugando por Llanquihue, donde 
comparte con su amigo, Mack Hil-
ton conformando una dupla tan le-
tal como antaño y que defenderá el 
título de la categoría +60 años. 

“Llevo años jugando por Llan-
quihue porque cuando me inicié 
en el maxi en 2008, mi categoría no 
tenía equipo acá en la zona. Hemos 
formado un grupo muy bueno, ju-
gamos juntos hace más de 10 años 

en torneos internacionales y has-
ta una final mundial”, señala.  

Como actuales campeo-
nes, llegan favoritos, aun-

que reconoce que no será 
fácil revalidar la corona. 
“La última vez le gana-

mos la final a Temuco, que 
esta vez estará en el otro junto a La 
Unión, que esa vez nos ganó. Sin 
duda son los más fuertes rivales, 
sin desmerecer a Constitución y 
Santiago, que están en nuestro gru-
po. La Unión tiene solo ex  Dima-
yor y Temuco lo propio con juga-
dores de la talla de Carlos Pala-
cios, ‘Pato’ Aguirre y Rodrigo 
Vergara”, sostiene.  

Sin embargo, pase lo que pase 
en la competencia, el talentoso 
jugador resalta que el torneo se 
haga en la provincia. “Es un de-
safío tremendo para los orga-
nizadores, el club de ex Alum-
nos de Los Sagrados Corazo-
nes, personas que son 
amigos. También demues-
tra que en la Región somos 

capaces y que se pueden  
abrir las puertas para, el 
día de mañana, traer algo 
más grande como un 

sudamericano o pan-
americano. Es un de-

safío lindo en todos 
los sentidos”, sen-
tencia Viáfora. 

La mesa está 
servida. Solo 
queda esperar 
que suene la 
chicharra y 
que ‘El Mago’ 
haga lo suyo.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Olga

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/14 10/15
LOS ÁNGELES

9/25
SANTIAGO

10/16                    
CHILLÁN9/22

RANCAGUA

9/20
TALCA

5/22
ANGOL

5/19
TEMUCO

6/16
P. MONTT

8/19
MIÉRCOLES

8/18
JUEVES

10/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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